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徐启方、鲁琦同志 

在全市魔芋产业建设现场会上的讲话 

（2015 年 11 月 26 日） 

 

 

徐启方同志讲话 

 

这次现场会议的主要任务，是总结行之有效的做法和经验，

进一步强化措施，全面提升我市魔芋产业的发展水平。下面，我

讲几点意见： 

一、发展农业主导产业要更加聚焦用力 

我市处在南北过渡带，海拔高差悬殊，垂直气候变化明显，

北方能生长的植物在这里基本都能生长，南方生长的植物绝大部



 
—  2  — 

分也能在这里找到，客观上使农业产业小而杂、小而全，过去漆、

麻、耳，桑、烟、姜，板栗、核桃、中药材等，都曾经历起起伏

伏。主要还是缺乏持之以恒、一抓到底的劲头，规模化、集约化、

产业化程度低，龙头企业带动作用不强，抵御市场风险能力弱。 

近年来，我们提出保持定力、久久为功，不朝秦暮楚，集中

精力推进生猪、富硒茶、魔芋、核桃、现代渔业、山林经济发展，

重点抓主产县、基地镇、专业村、大户和龙头企业，促进适度规

模经营。同时，在川坝、河谷地带大力发展设施蔬菜，在重点区

域发展烤烟、蚕桑、绞股蓝、特色种养等，多渠道增加农民收入。

实践证明这条路子是正确的，这些产业也是经过多年市场优胜劣

汰成长起来的产业，看准了就不动摇，持之以恒、久久为功的抓，

就一定能把产业做大做强。比如生猪产业从家家户户养殖到规模

化养殖，目前规模养殖量位达到全省第一，阳晨牧业已成为“全

国养猪百强企业”。富硒茶产业确定了 40 个基地镇、40 个示范园

和 100 个专业村，在基地、品牌、文化、企业和销售上整体提升，

与云南农业大学合作打造“南水汉江、富硒茶乡”，目前茶园面积

达到 63 万亩，年产茶近 2 万吨，产值近 30 亿元，茶农人均增收

超过 3000 元。 

魔芋产业也是我市的特色、优势产业。魔芋对生长的自然条

件要求极其苛刻，地理条件的不可复制性是魔芋产业开发的潜力

所在。国内魔芋四大产区，一是鄂西北产区，二是云贵乌蒙产区，

三是四川重庆产区，四是陕西南部魔芋产区，主要就是安康。我
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市不仅是我国魔芋最佳适生区，也是富硒农产品生产的优势区域，

将魔芋和富硒有机结合，主打“富硒魔芋”特色品牌，是我市发

展魔芋产业的优势所在。20 世纪 80 年代中后期，我市的魔芋生产

和产业化开发就走在全国前列，获得了多项国家级奖项，近年来

农业、林业部门和县区抓的都很有力，特别是突出抓基地建设和

精深加工，魔芋种植面积已达 26 万亩，产量占全国的七分之一，

今年 8 月全国第八届魔芋种植基地建设经验交流会在我市紫阳召

开。农业部韩长赋部长、省委赵书记、省政府冯省长等来安视察

时，对魔芋产业发展都给予了充分肯定。 

魔芋资源的稀缺性及其应用广泛性决定了魔芋市场潜力巨

大，魔芋被联合国卫生组织确定为十大保健食品之一，魔芋食品

的需求量与日俱增。日本从国家层面把魔芋精粉列入国家战略储

备资源，年消费量折精粉约 1.2 万吨；美国已将魔芋作为食品添

加剂使用，并生产出降血脂、降胆固醇和减肥用药，魔芋食品和

药品也引起了很多欧洲国家的重视，现已开始批量引进魔芋精粉

和制品，欧美市场对魔芋精粉的年需求量达 1万吨以上。 

目前我市魔芋产业从种源、基地到企业、产品，已经形成了

完备的产业链和科研体系，全市有魔芋产业重点镇 55 个、重点村

141 个，产业龙头企业 15 家，富硒魔芋食品年产量在 5000 吨左右，

占到全国同类产品产量的三分之一以上，已经成为全国富硒魔芋

食品的加工生产优势集中区域，初步形成了产业规模优势，成为

安康最大的农产品出口创汇品种。我们有基础、有条件、有优势，
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要坚定信心，锲而不舍，努力把安康建成“全国魔芋之乡”。 

二、要推进产业发展向中高端迈进 

我市的富硒产业要优化升级，就要从粗放发展向高端、集群、

链式转变，使优质、高效、生态、安全的富硒产品成为安康最靓

的名片。下一步要从企业、种源、发展模式、市场培育等方面入

手，促进魔芋产业转型升级。 

一要狠抓龙头企业一要狠抓龙头企业一要狠抓龙头企业一要狠抓龙头企业。。。。龙头企业是构建现代农业产业体系的重

要主体，是推进农业产业化经营的关键。全国现有魔芋深加工企

业 100 多家，我市有 15 家，占到全国的十分之一多，但从质量上

看，我市大部分企业资本实力弱、科技含量低、市场竞争力不足。

要选准 3—5 家实力雄厚、社会责任感强的企业予以重点扶持，促

进资本、技术、人才等要素向重点企业集中，从根本上改变魔芋

产业“强在生产、弱在加工、难在流通、低在效益”的状况。对

于企业来讲，一要有共存共荣的意识，以技术、服务、资金作为

利益联结纽带，通过订单与农民结成利益共同体，增强带动农民

增收的能力；二要提升企业管理水平，要变做家业为做事业，对

内要建立起现代企业制度，对外要全面开展企企联合、商商联手，

建立利益联结机制，形成市场竞争力；三要依靠科技创新开发适

销对路的新产品，着力完善产品体系，提高产业附加值。 

二要做好种源基地二要做好种源基地二要做好种源基地二要做好种源基地。。。。培育优质种源是加快魔芋产业发展的基

础，谁做好了种源基地，谁就抢占了魔芋产业发展的制高点。当

前魔芋市场的下滑势必造成种芋价格下降，对我市发展种源基地
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带来了有利条件。要把种源牢牢握在自己手上，以种源繁育为核

心，进一步加强对品种选育和推广工作的支持力度，通过科研合

作、企业参与等方式，研发有地方特色的优质品种；要以岚皋、

紫阳、汉滨、汉阴、旬阳等五个产业大县为重点，鼓励和支持种

植大户、专业合作社和龙头企业建设种源基地，尽快形成市、县、

镇三级良种芋繁育体系，在满足本地发展的同时，不断提高种源

在周边地区乃至全省全国的市场占有率。 

三要创新发展模式三要创新发展模式三要创新发展模式三要创新发展模式。。。。要充分发挥龙头企业、专业合作社在产

业集约化方面的作用，推进土地规模化生产、集约化经营，按照

“一镇一业一园”、“一村一品一园”板块推进、规模发展的思路，

科学规划产业园区布局，引导工商资本建设现代魔芋产业园区。

全市 2878 万亩林地，林下魔芋发展潜力大，要抓在第二轮退耕还

林和省林业厅扶持山林经济的政策机遇，把林下魔芋作为山林经

济的重点产业培育，将林下魔芋发展与退耕还林管护结合起来。 

四要努力打造品牌四要努力打造品牌四要努力打造品牌四要努力打造品牌。。。。我市魔芋产业在全国业内有了一定的影

响，但在市场上的影响力、竞争力还不强。要让安康的魔芋深入

人心，让人一看到魔芋产品就想到最好的在安康，最终还要靠品

牌和质量。要按照“标准化生产、规范化管理、品牌化营销、全

方位推介”的要求，打造“生态富硒魔芋”特色品牌，使资源优

势真正转化为经济优势。在市场培育上，一方面要着力提高产品

质量，加快制定魔芋生产、加工等操作规程和产品质量标准体系，

完善魔芋产品质量全程监管，开展“无公害、绿色、有机”农产
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品认证，全面提高魔芋产品质量安全水平；另一方面要运用现代

商业和营销的理念，以市场需求为目标，诸如产品的设计、包装、

定位以及电子商务等现代化的营销手段，通过互联网将魔芋产品

推广到千家万户，使富硒魔芋食品成为我市电子商务的第一品牌。 

三、要持续加大推动力度 

抓农业主导产业不能松松紧紧，必须常抓不懈，形成合力。

市上已成立魔芋产业发展领导小组，各部门要按照职责分工，抓

好捆绑项目资金的落实，各县区特别是重点县区要坚持问题导向，

突出抓薄弱、抓关键、抓规模、抓品牌，集中力量、锲而不舍的

抓，在工作中不断探索和实践；各级各部门要以“功成不必在我”

的思想，持之以恒的把魔芋产业打造成在全国有影响力、竞争力

的优势特色产业。 
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鲁琦同志讲话 

 

市政府召开这次全市魔芋产业建设推进会，主要任务是认真

总结今年魔芋产业发展经验，全面安排部署明年及“十三五”魔

芋产业建设任务，进一步统一思想，坚定信心，再鼓干劲，全力

推进我市魔芋产业在“十三五”期间再上新台阶。 

刚才，市农业局用慧局长对全市魔芋产业建设作了全面安排

部署，汉滨区政府、旬阳县政府以及两个重点企业负责同志分别

作了发言，鲍市长介绍了赴日本考察魔芋产业发展的经验。特别

是徐市长今天亲自出席会议，并作了非常重要的讲话，语重心长，

充满信心，充满希望。徐市长就农村主导产业建设一直非常关心

和重视，近两年来，先后出席了生猪产业、富硒茶产业发展会议，

亲自审定富硒茶产业、生猪产业和魔芋产业发展意见，并召开办

公会捆绑生猪项目资金 8000 万元、茶叶项目资金 1.12 亿元和魔

芋项目资金 6000 万元，今天又专门抽出时间参加魔芋产业发展推

进会，充分体现了市委、市政府对农村主导产业发展的重视、对

魔芋产业发展寄予厚望。徐市长今天的讲话从地理、气候、自然

条件和产业发展的角度，分析了我市产业发展的经验教训，明确

了产业发展的目标，指出了聚焦高端、企业、种源、模式、市场、

品牌等重点，催人奋进，令人鼓舞。当前正值“十二五”收官之

际，也是“十三五”开局谋篇的关键时期，切实把这次会议精神

特别徐市长的讲话精神传达好、学习好、落实好，是做好今后一

个时期魔芋产业建设工作的前提和基础，也是当前全市魔芋产业
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建设工作的一项紧迫任务。各县区、各有关部门要在全面深刻领

会会议精神的基础上，结合实际，迅速召开政府常务会和局务会

议把会议确定的各项任务落到实处，落实情况于 12 月中旬报市魔

芋产业发展领导小组办公室。下面，结合贯彻徐市长讲话精神，

我再简要强调几点意见。  

一、要坚定目标、保持定力抓落实。我市林地面积 2878 万亩，

发展魔芋产业有优势、有基础、有市场，当前全市魔芋产业发展

面临着千载难逢的机遇。省政府高度重视魔芋产业发展，冯省长

在安视察时明确表示将从省级层面加大力度扶持安康魔芋产业发

展。今年以来，省农业厅、林业厅等部门集中调研我市魔芋产业，

农业厅已将魔芋产业纳入全省农业“十三五”发展规划，每年拿

出 1000 万元专项资金扶持安康魔芋产业，林业厅也表示将从山林

经济发展资金中切块1000万元用于支持我市林下魔芋发展。市委、

市政府更是高度重视魔芋产业发展，在市委三届八次会议上，郭

书记提出要把富硒产业作为生态友好型产业的首要产业予以推

进。市上于前年下发了魔芋产业发展的意见，市县区捆绑整合项

目资金 6000 万元，今天徐市长亲自出席会议并明确提出，要把安

康建成真正的“全国魔芋之乡”、建成“全国魔芋产业第一地级市”。

目标已经明确，压力更能激发动力。各县区及有关部门要切实把

思想统一到市委、市政府的决策部署上来，要按照徐市长的要求，

不朝秦暮楚，不朝三暮四，要横下一条心，保持定力，久久为功，

不折不扣的把魔芋产业发展目标任务落到实处。各县区分管领导

要牵头，对县区魔芋适生区、林下魔芋适宜区域进行摸底调查，
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制定一个发展规划和一个发展意见，成立一个领导小组，落实县

区包抓的部门，市农业局、市林业局共同负责魔芋产业的发展工

作，市农技中心、农科所、林技中心、天保中心等单位牵头负责

魔芋产业的包抓工作。虽然今年前三季度，在全国经济增速放缓

的大背景下，我市魔芋原料及精粉价格出现一定下滑，国际国内

市场也出现了波动，但是这并不意味着魔芋市场饱和了，且魔芋

产业深加工产品的市场和价格一直很好，并不影响我市魔芋产业

发展的总势头、总趋势，更需要我们坚定信心，下更大功夫，破

解难题，走出低谷，在产业升级中提升发展水平。 

二、要突出重点、强化措施抓落实。要按照徐市长讲的几个

重点工作，一个一个夯实责任抓落实。一要突出良种繁育。要抓

好本地品种的繁育工作，外地引进种子成本太高。市农业局牵头

制定一个良种繁育方案，县区农业局班子成员和农技部门班子成

员实行包抓，加快良种繁育步伐。二要突出龙头带动。市农业局、

市工信局、市林业局牵头，拿出一个龙头企业、经营主体培育方

案，一个一个地抓，一个一个地培育，“十三五”期间抓一批国家

级、省级、市级龙头企业和专业合作社，力争培育 3—5家国家级

龙头企业，6—8家省级龙头企业，3—5 家上市公司。三要突出园

区承载。市农业局、市林业局牵头，制定一个魔芋产业园区建设

方案，实行市农业、林业局班子成员、县区政府分管领导、县区

农业、林业局班子成员分别包抓省级、市级、县级魔芋产业园区。

要继续突出抓好重点县、重点镇、重点村、示范园，按照推进“一

村一品一园、一镇一业一园”的思路，力争每个重点镇有一批市
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级以上园区，每个重点村有一个县级以上园区，不断提高魔芋基

地集约化、规模化、标准化水平。魔芋重点企业每年要突出一个

重点镇建种源园区、合作社和产业联盟，力争每个重点企业都新

建一个省级园区。四要突出科技支撑。科技很重要，出奇制胜在

科技。市农业局、市林业局、市科技局牵头，拿出一个园区一支

科技队伍建立科技承包目标考核责任制的方案。要组建由中国农

科院、西北农林科技大学相关专家为顾问，安康学院、市县区农

技、林技、安康农科所等科研院所有关专家领衔、有关技术人员

为成员的科技服务队伍，实行大培训、大承包、大联合，抓好科

技研发，强化科技服务。要积极邀请全国魔芋协会和国际国内魔

芋知名专家来安开展研讨交流，积极争取明年全国魔芋协会年会

在安康召开。五要突出品牌打造。市农业局、市工商局、市质监

局、市林业局牵头，拿出一个品牌打造方案，落实责任，强力推

进。市农业局、市供销社、市商务局牵头，拿出一个魔芋产业电

商营销方案，合力推进互联网+魔芋工作。 

三要密切配合、形成合力抓落实。市发改、财政、农业、林

业、水利、扶贫等部门要切实加大项目整合力度，全面落实魔芋

产业发展意见确定的 6000 万元项目资金捆绑整合任务，积极争取

更多的项目支持魔芋产业建设，努力形成齐抓共管、共同推进魔

芋产业发展的合力。市发改委、市财政局、市农业局牵头，拿出

一个明年项目资金整合方案。针对当前魔芋产业发展出现的暂时

困难，各县区要千方百计稳定鲜芋价格，有条件的县区要大力实

施保护价收购。魔芋加工企业也要积极筹措资金敞开收购，做到
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应收尽收，防治芋贱伤农，挫伤芋农生产积极性。市金融办、市

农业局、市林业局牵头，拿出一个银行企业保险对接方案，明年

初，适时召开银行企业保险对接会。 

四要着眼十三五、立足明年工作抓落实。市农业局制定了安

康市魔芋产业“十三五”发展规划（讨论稿），下达了 2016 年魔

芋产业建设任务。对于发展规划，市农业局要征求相关县区和有

关部门意见后，抓紧修改完善，争取列入“十三五”项目计划盘

子。市林业局要抓紧拿出“十三五”林下魔芋发展实施方案和明

年林下魔芋发展任务。对于 2016 年魔芋产业建设任务，各县区和

市包抓部门要紧紧围绕着 20 个市级魔芋产业园区、47 个县级魔芋

产业园区、5 个重点镇、31 个重点村抓推进、抓落实，确保圆满

完成年度目标任务。 

总之，我们要按照徐市长的要求，咬定目标不放松，坚定信

心和决心，迅速掀起魔芋产业建设的高潮，以更加扎实有效的工

作，为“十三五”和明年工作开好局、起好步，力争 3—5年建成

全国魔芋之乡、全国魔芋第一市，打响打亮“世界魔芋看中国、

富硒魔芋数安康”，奋力开创安康魔芋产业的新辉煌。 
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  主送：各县、区人民政府，市政府各工作部门、各直属机构。                   

抄送：市委办公室，市人大常委会办公室，市政协办公室，市纪委办 

公室，安康军分区。 

     市中级法院、检察院，各人民团体，各新闻单位。 

       中、省驻安各单位。                                           


